

Un immense impact sur le monde arabe

Par le prince Moulay Hicham*

Le mouvement du «jasmin», en Tunisie, a eu raison d'une des dictatures les plus implacables du monde arabe. Son écho fait déjà peur aux régimes autoritaires arabes, qui observent son développement avec inquiétude. Le mouvement met fin à une longue période de désespoir et d'apathie des masses ainsi qu'à une explication du monde en terme de théorie du complot, qui justifiait leur soumission intériorisée. Le mouvement n'aura pas d'impact immédiat sur les autres pays arabes tant les situations politiques et sociales sont différentes. En revanche, son impact sera immense dans tout le monde arabe si le mouvement réussit à mettre en branle la démocratisation. La Tunisie servira d'exemple au reste du monde arabe, en particulier au Maghreb, et les revendications sociales et politiques exploseront.

Dans cette perspective, l'un des problèmes fondamentaux de l'Algérie et tout particulièrement du Maroc est la disparité socioéconomique qui fait que, si le schéma tunisien se reproduit, il risque d'aboutir à des violences beaucoup plus graves, avec l'émergence probable du populisme. Aujourd'hui, les dirigeants du monde arabe sont avertis: il leur faut opérer une ouverture politique capable de déboucher sur un pluralisme authentique. **M. H.**

(*) *Cousin du roi du Maroc.*